
“中国的新经济创业大致可以分为
1.0时代、2.0时代和3.0时代。”海松资本
创始人、CEO、管理合伙人陈立光说，1.0
时代大概是1995年兴起，掀起了互联网
经济创业的风潮，国内具有代表性的企
业包括新浪、搜狐、网易等；2.0时代大
概是2005年兴起，那时候涌现出一大
批创业公司，像58同城、赶集网、滴滴出
行等，是在更深层次、更细分领域的电
子商务模式创新；3.0时代大概是2017
年兴起，主要是围绕半导体、大数据、

AI、云计算、生物企业等硬核科技领域。
他认为，中国有很多商业模式创

新，通过手机App下订单、看各种流媒
体等等，造就了中国互联网应用市场规
模排名全球第一，商业模式创新已经到
了极致。但是，在一些核心技术方面还
有很大的发展空间，比如半导体。

“其实，现在很多中国的产业都被
倒逼转型升级，拥抱互联网、拥抱数字
化，这种万亿级的产业转型升级，就给
硬核科技创业造就了巨大的机会。”在
陈立光看来，如今创业不要老是盯着单
纯的模式创新，去追赶某个风口，仔细
分析一些传统产业，里面常常蕴含着巨

大商机。可以说，现在我们正处于硬核
科技创业的黄金时代。

他表示，要满足各个万亿级传统
产业的需求，做硬核科技的企业就得
真正了解这个产业，了解这个行业，必
须跟产业资源对接。很多年轻的创业
者因为缺乏在产业耕耘的经验，虽然
产品技术做得非常好，但是没有办法
跟这些大型企业进行对接，导致前途
艰难，想成功更是难上加难，所以了解
产业、对接资源也是很重要的。

海松资本创始人、CEO、管理合伙人陈立光：

一些传统产业蕴含巨大商机

论坛中，赛伯乐国际投资集团董事
长、中国创投协会副会长王阳，联力科
技投资董事长兼创始人傅剑，广东温氏
投资有限公司总经理、管理合伙人罗月
庭，还以“发挥资本优势，赋能企业发
展”为主题展开深度对话。

对话中，嘉宾们认为，股权投资
在由交易型、机会型的投资逐渐向基

于产业的价值投资转型，整个PE（私
募股权）的投资阶段由中后期、成熟
期的投资向早中期成长型的企业逐
步延伸，由离散型的投后服务向生态

圈的投资赋能做逐步的升级，投资方
式尝试由参股型投资转向并购型投
资。

对于成渝地区双城经济圈建设，以

及重庆的投资和发展机遇，嘉宾们也表
示看好。他们认为，西部有很多的优质
企业和项目可以进行深入挖掘，相对来
说，这些公司目前的估值比较合理，而
且它们在这个区域的竞争也并不激
烈。所以，就重庆来说，创业投资会有
很好的发展趋势，非常值得投资机构来
布局。

多位嘉宾谈“发挥资本优势，赋能企业发展”：

看好重庆的投资和发展机遇
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与会嘉宾纵论股权投资/并购（PE/M&A）赋能企业发展——

现在正处于硬核科技创业的黄金时代
重庆日报记者 张亦筑 李星婷

2020年是资本市场深化改革重要措施集中落地的一年，我国

将会形成更加完善的多层次资本市场体系，国内私募股权投资市

场也将会拥有更为丰富的退出渠道。在这样一个时期，股权投资

和并购将会用怎样的方式去赋能企业？

10月23日，2020重庆国际创投大会股权投资/并购（PE/

M&A）赋能企业发展论坛在西部（重庆）科学城举行，业内最具影

响力的投资机构代表齐聚西部（重庆）科学城，针对当下国际创投

形势、国内资本市场改革等诸多问题进行了深入交流和探讨。

10月23日，股权投资/并购（PE/M&A）赋能企业发展专题论坛在西部（重庆）科学城举行。 重庆日报记者 齐岚森 摄

“汽车发明出来之后，改良马车还
有多大意义？所以说，投资一定要投趋
势，如果趋势错了，后面很多事情都很
难挽回。”松禾资本创始合伙人厉伟如
是说。

他表示，科技趋势背后往往有一个
非常大的技术出现，业界称之为“平台
型技术”，要针对这个技术做充分的研
究，另外就是盯住中产阶层的需求。

在他看来，从投资人角度来讲，业

绩与四个层面有关系。一是眼光，投资
要找到好项目，在今天，科技领域的好
项目背后是专业性；二是勇气，不是拿
了出资人的钱就敢于干什么，而是敢于
坚持对的东西，用现在流行的话说是

“不忘初心”；三是耐心，科技投资尤其

是先进科技的培育需要很长的周期，比
如芯片，需要进行很长时间的技术积
累；四是运气，我们赶上一个非常好的
时代，是好时代成就了现在的我们。

按照松禾资本的投资逻辑，厉伟比
较关注行业龙头企业，这是因为行业龙

头企业抗风险能力最强，在整个高速发
展过程中，行业龙头企业最后取得的收
益最大。不过，行业龙头企业并不是想
投就能投，如果有机会，他也会去寻找
行业中高速成长的企业。

他表示，做科技投资一定要有预见
性，创业者也一定要有预见性。有些人
因为相信而看见，但有些人只有看见了
才相信。“先行者注定是孤独的，我们一
定要相信‘相信’的力量。”

松禾资本创始合伙人厉伟：

投资一定要投趋势

“所有企业的发展，从产业的角度
来看，创新的障碍不在产品，不在服务
以及技术，而是企业最高决策者落后
于时代的、无法进步的思想。”富煜亚
洲总裁姒亭佑表示，决策者希望过去
20年的成功经验，在未来20年能够再
重复一次，但问题是时代已经变了。
在姒亭佑看来，不去学习新的东西，停
留在过去，用过去的思路看未来，这才

真正是制约很多企业发展的关键问
题。变化是常态，只有跟上市场的变
化，持续创新，不断挑战自己，才能够
成就百年基业。

他还提到，把过去100年所有最顶

尖的公司做一个分析，就会发现他们有
一些共性。一是要预见未来，二是要有
发展的战略，三是要适应市场的变迁，
四是要及时转型，五是要有创新的商业
模式而且能获得成功。

“企业的增长分为两种方式，一种
是并购扩张，另一种是自身的积累。”姒
亭佑认为，并购扩张可以让企业快速获
得规模，策略简单有效可执行。

不过，他也提醒，中国企业在进行
国际并购时，一定要注意合规，同时要
相信专业机构、专业人士。在复杂的国
际并购中，专业的中介机构可以大大提
高成功系数。

富煜亚洲总裁姒亭佑：

跟上市场变化才能成就百年基业


